

## Guillermo Feliú Cruz

Nacido en Talca, en 1896, de él podría decirse que vivió su existencia entera en "la ciudad de los libros".

¡Qué fuerte vocación intelectual fue, en realidad, la suya!

A los veinte años ya era Bibliotecario del Instituto Nacional.

De allí habría de pasar, prácticamente sin transiciones, al Museo Nacional; a la Biblioteca Nacional, de la que fue director durante el período 1924-27; a la Biblioteca "José Toribio Medina", que organizó y puso en funcionamiento el Estado, tras rechazar un ofrecimiento multimillonario que le hizo una universidad norteamericana, capaz de ponerle a cubierto de las estrecheces en medio de las cuales arrastró sus muertos años.

Pero Feliú Cruz no sólo hizo la vida un poco obscura del diligente funcionario administrativo de Bibliotecas, Museos y Archivos e del investigador y divulgador de las cosas históricas que conocía por todos

sus reversos, sino también la del profesor universitario, comprendiendo con su cátedra y ligado espiritualmente a sus alumnos que tanto aprendieron de él porque era un inagotable prosa de conocimientos y un ejemplo espiritual digno de ser seguido e imitado.

Titulado profesor de Historia en el Instituto Pedagógico, se desempeñó como profesor de este disciplina en diversos establecimientos docentes y le vinculó a la Facultad de Filosofía y Educación, de la que también fue Decano durante algunos años.

También perteneció a la Facultad de Derecho porque estudió en sus aulas, con indiscutible competencia, la clase de Historia Constitucional de Chile. Vinculado, de corazón, a la Universidad de Chile, dirigió sus Anales entre 1921 y 1922, ayudando decisivamente a renovar y modernizar esa publicación que databa de los tiempos de Belli, conforme a las exigencias de la época actual.

También dirigió, por mucho tiempo, la revista "Mapachos".

Fue, pues, un intelectual cabal; un estudioso infatigable; un divulgador consciente de su alto oficio; un

catedrático que sentía como pocos la dignidad de la función docente y la secreta alegría de enseñar.

Deja, al morir, un legado bibliográfico extraordinario: poco más de cien libros, de indole predominantemente histórica porque la Historia fue la gran pasión de su espíritu fuerte y batallador, pero también generoso y patriota en grado eminente.

Sus biografías de Camilo Henríquez, de Andrés Bello, de Vicuña Mackenna, de Barros Arana, de José Toribio Medina, de don Enrique Matta Vial, de don Agustín Edwards Mac Clure, de don Domingo Amatíegui Solar y de don Arturo Alessandri Palma, entre los chilenos; y las del guatemalteco Irisarri y del peruviano Ricardo Palma constituyen trabajos utilizados por el enorme acopio de antecedentes acumulados y reprobados y, además, libros amios de leer porque, sin ser un estilita consumado, sabía, sin embargo, escribir con desenvolvimiento y gracia como el mejor de los humanistas.

Debutó en las letras a muy temprana edad, al publicar, como colaborador de Ernesto De la Cruz, el

Epistolario de Portales, libro que permitió redimir la personalidad del gran Ministro de Prieto, objeto de tantas interpretaciones contradictorias y de tantas disputas encarnizadas.

Admirador de los Amunátegui, de Vicuña Mackenna, de Barros Arana, fue espiritualmente madizado por Matta Vial y, especialmente por Medina. De Elena discrepó, en cambio, con frecuencia. No así con Jaime Eyzaguirre, Raúl Silva Castro y Ricardo Ñonez Novoa, sus padres e hermanos, punto a laboriosidad investigativa y honestidad intelectual.

Lo que suelen juzgar por las apariencias lo fueron por duro, sin sospechar que era fiero. O lo creyeron grave y severo, sin advertir que era cordial y jocoso como un florerito del Renacimiento. Pese a lo avanzado de su edad, tenía todavía mucho que inventar y que difundir; porque la pluma no se le cayó jamás de la mano, en un gesto de fatiga o de desesperanza.

Mucho ha perdido, pues, la cultura chilena con su inesperado fallecimiento.

V.

## Guillermo Feliú Cruz [artículo] V.

### Libros y documentos

### AUTORÍA

V.

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Guillermo Feliú Cruz [artículo] V.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

### UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa